

FRANQUEO CONCERTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN Lonjeta, número 11 IMPRENTA (LA ESPERANZA)

Año VII

PALMA DE MALLORCA Lunes 19 de Febrero de 1917

Núm. 2.401

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7 Teléfono número 200 APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

Ayuntamiento

Sesión de anteanoche Anteanoche, a las siete, se reunió, en segunda convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad...

Acta.—Cuentas Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Orden del día Se entra el Ayuntamiento de una instancia de don Vicente Miró Coll sobre arbolado.

Se aprueba un dictamen de Murrillas proponiendo la adquisición de una máquina de escribir. Se concede un crédito para construir una acera en la carretera de Alcúdia.

Este número, de gimnasia rítmica, fue presenciado por la concurrencia con un silencio que denotaba por sí solo la emoción artística que supo despertar...

La concurrencia al acto fue numerosísima, llenando el salón en que se celebró y parte de las dependencias contiguas.

Asistieron, entre otras distinguidas personas, el Gobernador civil, señor Alonso Martínez, acompañando a su señora esposa, y el Rdo. P. Casulleras.

El claustro de Profesores obtuvo justas felicitaciones por la organización de la fiesta, mereciéndolas doblemente cuando, como en este caso, se hace obra de educación y cultura en días en que el Carnaval pone en nuestra ciudad una nota de relajación e incivismo.

Los Congregantes de la Sección Mayor de la Congregación de María Inmaculada y San Juan Bautista de la Salle celebrarán mañana, martes, a las seis de la tarde, una velada.

Se pondrá en escena la comedia, en tres actos, «El por lana» y la pieza cómica, en un acto, «La estatua de Pablo Anchoa».

Tomarán parte en la representación los distinguidos jóvenes don Salvador Feliu de la Peña, don Pedro Caminals, don Rafael Ximénez de Sandoval, don Juan Lladó, don Manuel Andreu, don José Molina, don Nicolás Moragues, don Juan Arborea, don Antonio Forzeza, don Domingo Riutort y don Antonio Cabot.

Con arreglo al programa que publicamos anteaer en estas columnas se celebró anoche la velada literario-musical que tenía organizada la sección menor de la Congregación de María Inmaculada y San Juan Bautista de la Salle.

La concurrencia al salón del pasaje Bonaire fué muy numerosa, celebrándose y aplaudiéndose todos los números.

La falta de espacio no nos permite reseñar más extensamente la loable velada.

Entradas Ayer llegó procedente de Ibiza y Alicante el vapor «Lullio».

Hoy ha llegado de Barcelona, el «Miramar».

Anoche salió para Barcelona el vapor «Jaime I».

Esta mañana, a las siete, ha salido, para Cabrera, el «Ciudad de Palma».

Hoy debe salir para Barcelona, el vapor «Balear».

Mañana deben llegar los vapores «Islaño», y «Mahón», procedentes de Ibiza y Mahón, respectivamente.

Vapores esperados

El aumento de sueldo a los Párrocos He aquí el proyecto de ley referente al aumento de sueldo a los Párrocos, del cual ya publicamos un extracto en la sección telegráfica.

«Artículo 1.º Se autoriza al Gobierno para completar con carácter provisional y en concepto de auxilio por las circunstancias actuales hasta la suma de 1.000 pesetas la dotación de los curas-párrocos rurales, establecida en el capítulo XI, sección tercera del presupuesto de gastos de los departamentos ministeriales.

Art. 2.º Esta disposición reglará por un período de seis meses, prorrogable por otros seis, que empezará a contarse desde el día que comience el plazo para

terminar la negociación pendiente con la Santa Sede sobre aumento de dotación de los referidos párrocos.

Art. 3.º El aumento provisional hasta las 1.000 pesetas se hará teniendo en cuenta las reglas que para el cómputo de las consignaciones se ha aplicado en los arreglos parroquiales.

Art. 4.º Este auxilio cesará en el caso de interrumpirse la negociación pendiente, y su pago se verificará con sujeción a los preceptos que rijan para los funcionarios del Estado.

Art. 5.º De no llegarse al acuerdo entre las dos potestades se reintegrará al Estado las cantidades que haya satisfecho sobre las consignaciones actuales».

Sermón del Sr. Obispo

Ayer comenzaron en la Catedral las Cuarenta Horas de desagravo.

Ofició en la Misa Mayor el M. I. señor D. Miguel Roca, Maestrescuela, asistido del M. I. Sr. D. Martín Llobera, canónigo, como Diácono, del Rdo. don Sebastián Cerdá, como Subdiácono y del Rdo. D. José Morey como Asistente.

«Ocupó la sagrada Cátedra nuestro amadísimo Prelado, Dr. Doménech, pronunciando el siguiente hermosísimo sermón. La concurrencia era numerosísima.

«Recitada el Ave María, empieza el Rdo. Prelado refiriendo el Santo Evangelio de la presente Dominica de Quinquagesima que trata de la predicación que hizo Jesucristo a los Apóstoles de su pasión y de como curó el ciego al acercarse a Jericó.

«Este relato de Cristo Jesús, dice S. S. Ilma., a sus apóstoles tuvo lugar pocos días antes de entrar en Jerusalén entre las aclamaciones del pueblo. La Iglesia en estos días, en que se multiplican las ofensas a Dios, pone ante nuestra consideración el misterio de la pasión y da a conocer a los extraviados la ceguera de los Apóstoles, para quienes estaba oculto, y la del ciego de Jericó.

«Les revela Cristo a los Apóstoles, confidencialmente, descendiendo a pormenores, lo que había ocultado al pueblo. Era un medio para manifestarles que El era libérrimo en aceptar los suplicios que El esperaba. Los Apóstoles nada entendieron; estaban cerrados los ojos de su espíritu y sentían horror a las penas. Si les hubiera hablado de grandezas y prosperidades habrían experimentado satisfacción, pero la cruz no podían aceptarla.

«Participamos también nosotros de esos sufrimientos? La ceguera espiritual está más extendida de lo que parece; el libertinaje, la mollicie, el interés dominan por todas partes; los libertinos no tienen otra norma que su gusto, sus pasiones e instintos. Por eso tienen horror a la imagen de Jesús crucificado. Quieren conciliar los intereses del mundo con los de Dios; quieren vivir divididos y sirviendo a dos señores. Erán más disculpables los Apóstoles que los cristianos de hoy; ellos tenían falsas preocupaciones; nosotros tenemos la claridad de la luz divina que les desvaneciere. Ellos se equivocaban por ignorancia, nosotros por malicia.

«Nadie quiere presenciar el espectáculo que ofreció Pilatos al presentar a Jesús flagelado, coronado de espinas, vestido de púrpura, con un cetro irrisorio en las manos, diciendo: Ecce Homo. He aquí vuestro Rey: cubierto el de oprobio y de dolor el Crucificado. Pero el mundo no quiere persuadirse de que este es nuestra salvación. Las pasiones desordenadas ahogan los más nobles sentimientos. ¡Cuántas víctimas, cuánta usurpación, cuánta esclavitud, cuánta concupiscencia, ¡que magnitud adquiere el mal, y que hegemonía el hombre viejo!

«Y Vos, oh Cordero sagrado, divino Crucificado, el Jesús del Calvario, el Jesús de la Eucaristía, que haceis? Esperais que los desengañados del mundo vengán aquí y abran los ojos a vuestra luz.

«Así como Cristo para vencer a los Apóstoles de la verdad de sus predicaciones devuelve la vista al ciego de Jericó, así a los cristianos abre los ojos la Sagrada Eucaristía. Aquel ciego había oído hablar de las grandezas y poder de Jesús y al acercárselo corre hacia El, ruega, persevera. Estas son las condiciones indispensables para recobrar la vista espiritual. Jesús, hijo de David, le dice, ten misericordia de mí. Aprendamos del ciego el modo de orar. Cerremos los ojos a la tierra y abramoslos al cielo, reconozcamos nuestra miseria. Y el Señor le escucha y le remedia con infinita largueza. El le pedia polvo y le da oro; pedia el reino terreno y le da el reino celestial. Aunque parezca que el Señor no nos escuche, no importa. Los procedimientos de Jesús son variados. Busca a la Samaritana y rechaza a la Cananea. El ciego al principio no es atendido. Insistimos nosotros en la oración. Cristo nos lo encomienda: Oportet semper orare et non deficere, y San Pablo nos dice: Sine intermissione orate.

«¡Que triste es ver a Cristo postrado diciendo: Padre si es posible pase de mí este cáliz, mas no se haga mi voluntad sino la tuya! ¡Que triste es ver a los apóstoles, y ver a Pedro el príncipe de ellos durmiendo, cuando pronto vacilará y caerá. Ahora el espíritu está pronto pero la carne enferma; débil es nuestra voluntad; la vida es una milicia. Para

acabar de comprender los misterios de la Pasión clamemos como el ciego. Repitan estas palabras los enamorados del mundo y el Señor les dará el don divino. Vengan los que tienen hambre y sed de justicia; vengán los pobres, los afligidos, los desengañados y clamen como el ciego.

«Cristo Jesús os dirá: Que queréis que os haga? decid entonces: Señor que vea; que comprenda la grandeza de vuestras misericordias, la multitud de mis iniquidades e ingratitudes, la obra de vuestra Providencia; que vea vuestras enseñanzas, vuestras luces. Aquel que dijo: «ve, tu fe te ha salvado», nos dirá: «En mi Corazón y en la Sagrada Eucaristía tendréis lo que anhelaís; aquí hallaréis un asilo con la aflicción de todos los bienes».

«Abrid Señor nuestros ojos para ver cuan engañosos nos los bienes de este mundo y que sólo Vos podéis saciarnos con los bienes verdaderos en la tierra y en el Cielo.

La Santa Pastoral Visita

En San Juan

Esta mañana, a las nueve, ha visitado el Ilmo. y Rdo. señor Obispo la iglesia de San Juan, acompañándole el Secretario de Visita Rdo. señor Bosch.

«Le han recibido el Rector de dicha iglesia Rdo. señor don José Cabrer y el Vicario de Santa Cruz Rdo. señor Lliteras, en representación este último del señor Rector de esa iglesia parroquial, que se halla indispuerto.

«Ha practicado la pastoral visita en la forma acostumbrada, dirigiéndose luego, a las diez y media, al

Colegio de Religiosas Franciscanas sito en la calle de Olivera.

«En representación del señor Rector de Santa Cruz ha recibido a Su Ilustrísima el Vicario de la misma Rdo. señor Planas, además del Visitador Rdo. Sr. Canals y la Rda. Comunidad.

«Hallábase también presente la respetable señora doña María Ignacia Verd, para la que nuestro Prelado ha tenido frases de paternal afecto.

«Al poner pie en el vestíbulo, las alumnas han entonado el «Sacerdos el Pontifex», dando comienzo acto seguido la pastoral visita, que prosigue Su Ilma. a la hora de cerrar esta edición.

El problema del carbón

Las fábricas de gas. — Hablando con don Miguel Binimelis. — Lo que dice don Luis Pasqual. — ¿Se vorán obligadas a cerrar las fábricas de gas?

Esta mañana hemos interrogado, respecto a la cuestión de los carbones, al director de la fábrica de gas «La Económica», don Miguel Binimelis.

Nuestro interlocutor, con gran amabilidad, nos ha dicho que, casi agotadas las existencias de carbón, pudieren conseguir la firma de un contrato para la adquisición de 3.600 toneladas de carbón, para gas, asturiano, contrato que no pudieron estipular directamente con la Compañía minera, que dijo no tenía existencias, sino por medio de un almacenista de carbón, el diputado don Enrique Chavari, de Madrid.

«El jueves—ha seguido diciéndonos— llegó, conduciendo dicha cantidad de carbón, el vapor «Wenceslao». Como nuestras existencias, y como las nuestras las de la otra fábrica de gas, estaban agotadas, pues el poco carbón que teníamos fué consumido en los días anteriores, aun tuvimos que pagar nada menos que a 160 pesetas la tonelada, que con los fletes resultaba a 175 (antes de la guerra lo pagábamos a unas 30), y nos fué facilitado, en Barcelona y Valencia, por favor; tan pronto llegó el «Wenceslao» nos llevamos a la fábrica una partida del carbón que conducía, y empezamos a producir, con él, el gas. Mas el resultado fué muy malo, completamente negativo, desastroso; tanto, que requerimos a un notario y a un Ingeniero industrial para que acudiesen al muelle para levantar un acta del cargamento traído por el «Wenceslao». Se practica, además, por dicho Ingeniero, un minucioso análisis del carbón, para poder formular después la oportuna reclamación de daños y perjuicios.

«Este carbón tiene, no uno solo, sino una serie de defectos: una humedad extraordinaria, no cokífica, y, además, el rendimiento de gas es escaso.

«Debido a este último defecto, hemos tenido que aumentar el número de hornos para la destilación de la hulla y, aun así, no nos ha sido posible suministrar fluido para que el alumbrado público permaneciera encendido toda la noche, como era costumbre y así consta en el contrato con el Ayuntamiento, en los días de Carnaval».

«¿Qué solución—le hemos preguntado—ven?»

«Y nos ha contestado:—Ninguna, a no ser que el Gobierno nos auxilie, facilitando carbón a tasa y flete reducido, pues nuestras pérdidas son tan importantes que, si bien de momento, con gran dificultad, se puedan soportar, en cambio resultarían inaguantables si la situación actual se prolongara.

«El problema es, pues, para nosotros, y cuando digo nosotros me refiero a todas

Don José Llambias y Llompart Secretario del Colegio Notarial Ha fallecido DESPUES DE RECIBIR LA EXTREMAUNCION Q. E. P. D. Su afligida esposa, hijos, hija, hermanos, hermanos políticos y demás parientes...

REGALO GRATUITO Ofrecido por la Creme Simon Casa de la Clientela Española. En lo sucesivo, cada uno de sus acreditados Productos para el Tocado, contendrá un Vale que dará derecho gratis a un valioso regalo.

las fábricas de gas de la isla, gravísimo, siendo de urgencia la solución, que sólo el Gobierno, repito, nos puede dar y ha de ser, para salvar la situación, en breve plazo.

«Hay posibilidad del cierre de las fábricas de gas? —Injudablemente, sí. Y ya de ello hemos dado cuenta, por conducto del señor Gobernador civil, a la Junta de subsistencias.

Y nos hizo notar nuestro interlocutor que el cierre de las fábricas de gas repercutiría grandemente en la vida de la población, puesto que, además del alumbrado, representaría el paro de muchas industrias que se sirven del gas para su fuerza motriz.

También hemos tenido ocasión de hablar, respecto a esta cuestión, con el director de la «Sociedad de Alumbrado por Gas», don Luis Pasqual, quien, después de adherirse a las manifestaciones del señor Binimelis, nos ha dicho: «En nuestra fábrica también hemos hecho pruebas del carbón traído en el «Wenceslao», habiendo dado un resultado desastroso.

«Además, dicho carbón no cokífico, lo cual impedirá que se pueda vender cok para el público. Esto ocasionará un conflicto a Palma, pues algunas industrias y muchas casas particulares que emplean dicho combustible tendrán que sustituirlo por otro.

«El conflicto» ha terminado diciéndonos—es gravísimo, haciendo precisa pronta solución».

Notas de Sociedad

De viaje Anoche salieron para Barcelona, en el «Rey Jaime I», D. Carlos Morelló, don Manuel Badia y don Jaime Roselló.

«También embarcó don Juan Maluquer. —Para igual punto embarcó también el comerciante don Juan March.

«También embarcó para Barcelona y Madrid el fiscal de esta Audiencia don Rafael Molinas.

«Ayer llegaron de Ibiza y Alicante, en el «Lullo», don Juan Rubí y don Enrique Colomés.

«De Barcelona, en el «Miramar», han llegado hoy don Jaime Joy, don Luciano de Jauregui, don Miguel Obrador y don Rafael Ramis.

Entierros El sábado tuvo lugar el entierro del cadáver del señor don Félix Pons, persona de carácter afable y bondadoso y que gozaba de generales simpatías.

«El entierro se vió concurridísimo, constituyendo una verdadera manifestación de duelo.

«Reciba la atribulada familia del finado y en particular sus afligidos hijos y su hermano político el jefe del partido maurista, don Manuel Guasp, la expresión de nuestro sentidísimo pésame.

«También tuvo lugar anteaer la conducción al Cementerio del cadáver de la noble señora doña Antonia Olivar de Vilalonga.

«El acto se vió muy concurrido, prueba de las muchas simpatías de que gozaba la finada.

«Reiteramos a la distinguida familia de ésta, y en particular a su señor esposo e hijos, la expresión de nuestro pésame.

Fallecimiento Ha fallecido el honorable Secretario

de este Colegio Notarial señor don José Llambias y Llompart, que, tanto en el ejercicio de su profesión como en su vida particular, supo captarse generales simpatías.

Al elevar al Cielo nuestras paces por el eterno descanso de su alma, enviamos a la afligida familia nuestro más sincero pésame.

Política

Las próximas elecciones En el Centro Conservador se ha facilitado a los periodistas la siguiente nota oficiosa.

«No pareciendo propicio el Gobierno a conceder la autorización, que necesariamente debe otorgar a los militares cuando estos aspiran a la representación en Cortes, pero que discrecionalmente puede negárselas si solicitan otros cargos, según dispone la ley constitutiva del Ejército, ha tomado en consideración, la Junta directiva del partido conservador, el deseo manifestado por el Excmo. señor Conde de Peralada de no mantener su nombre en la candidatura formada por dicho partido para las próximas elecciones provinciales; y en su consecuencia ha designado para que en ella figure, juntamente con el señor don Gabriel Massané y Verd, por el distrito de Palma, a don Juan Fortuñy y Dezalari».

Anteaer se reunió el Comité del partido reformista para tratar de las próximas elecciones provinciales. De la reunión se ha facilitado a la Prensa la siguiente nota oficiosa:

«Los reunidos, después del exámen de las candidaturas, que anuncian los demás partidos políticos, formados, a su juicio, sin tener en cuenta que dada la grave situación económica que la Corporación atraviesa, quizás hubiera sido más conveniente para poder solventarla que tuviesen representación en ella todas las fuerzas del país, pero considerando las dificultades que tiene para emprender una fructuosa campaña electoral en estas anormales circunstancias en que la opinión pública está enfocada en un sólo objeto, y teniendo, además, muy en cuenta que en breve tendrá que acudir de nuevo a los comicios para la renovación bienal del Ayuntamiento, acordaron por unanimidad no tomar parte en la próxima campaña electoral».

Teatro Balear

Por acuerdo de esta Sociedad se abre concurso público para el arriendo de dicho teatro. Las proposiciones deben presentarse hasta el día 25 corriente en el domicilio del señor Presidente, San Jaime, 26.

Palma 12 de Febrero de 1917.

Exquisito placer es

el que cada familia puede procurarse, durante las veladas de invierno, mediante un legítimo

GRAMÓFONO

(CON O SIN BOCINA) y una colección de discos escogidos a su gusto.

«Pidáse audiciones y catálogos, Tienda El Japón

CONFERENCIAS TELEGRÁFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra europea

DESDE MADRID

Estados Unidos y Alemania

Washington.—Han sido libertados los marineros del vapor «Bodawle». La prensa comenta este hecho, considerando una victoria diplomática norteamericana.

Washington.—Los efectos del bloqueo marítimo se sienten en las costas del Atlántico.

Las estaciones del Missisipi están arrastradas de género.

Las compañías se niegan a transportar las mercancías que no tengan asegurados los embarques marítimos.

La cuestión de los armamentos

Washington.—El Consejo de Ministros ha examinado nuevamente la cuestión de los armamentos en los buques.

Créese que se resolverá satisfactoriamente. Las compañías de ferrocarriles yanquis Nueva York.—Se han reunido los Directores de las compañías de ferrocarriles para tomar medidas encaminadas al rápido transporte de tropas y material de guerra a través del territorio yanqui.

El Congreso yanqui contra la guerra Copenhague.—Al periódico «Morning Post» le dicen desde Washington que el Congreso yanqui se opone a la guerra contra Alemania, a la cual sólo votaría en el caso de que parecieran en el mar muchos súbditos norteamericanos.

¿Qué pasa en Rusia? Diputados detenidos.—¿Trataban de revolucionar el imperio?

Copenhague.—La prensa ruso afirma que han sido detenidos en el Imperio ruso algunos diputados socialistas que pertenecían a la Presidencia del Comité de guerra y trataban de revolucionar todo Rusia.

Atentado contra el Ministro de Marina ruso Copenhague.—El periódico «Berlingske Tidende» dice que en San Petersburgo dos desconocidos dispararon sus revólvers contra el Ministro de Marina, y añade que éste tuvo que defenderse a tiros, haciendo huir a los agresores.

Los aviadores Poldhu.—El Almirantazgo transmite el siguiente parte oficial:

«Ayer los aviones ingleses bombardearon el aeródromo de Giste Lits. También bombardearon el puerto de Brujas y los buques que había en él».

Aparatos perdidos Nauen.—Durante el mes de Enero último perdieron los aliados 55 aviones y 355 los alemanes.

De éstos 26 se hallan en nuestro poder. Los alemanes, además, derribaron al enemigo tres globos cautivos.

Comunicados oficiales Madrid, 18 (100) El alemán

Nauen.—El Gran Cuartel general alemán transmite, por radiograma, el acostumbrado parte oficial de la noche, que dice así:

«Ha habido cañoneo en el Artois, en el sector del Somme y a orillas del Ancre. Rechazamos ataques de los ingleses al Sur de Mincumont.»

También han sido rechazados ataques de los franceses a orillas del Aisne, en Bertiau Bac y en la Champagne.

Al Sur de Ripont los aviones han bombardeado los depósitos enemigos, estallando grandes cantidades de municiones. Hasta San Quintin se percibió el temblor producido por las explosiones.

En el teatro de la guerra oriental no logramos varias empresas de los rusos, desarrollándose combates.

En los frentes del Archiducado José y del general Mackensen y en el de la Macedonia ha habido débil actividad».

Madrid, 18 (530) El ruso

Poldhu.—(Radiograma).—Transmiten de San Petersburgo el siguiente comunicado:

«En el frente occidental ha habido lucha de fusilería.

En el frente rumano ha habido encuentros de avanzadas.

En el Mar Negro hundimos 16 veleros turcos en las costas de Anatolia».

Madrid, 19 (100) El inglés

Poldhu.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial inglés:

«Progresamos a ambas orillas del Ancre. Ocupamos una milla y media al Sur de dicho río.

Penetramos más de mil yardas en el pueblo de Pettit Miramont.

Nos apoderamos de las posiciones enemigas de Bailbouscourt.

Rechazamos contra-ataques en dichos puntos haciendo 268 prisioneros. Entre éstos figuraban seis oficiales.

Llegamos hasta las segundas líneas enemigas al Sur de Neuve-Chapelle.

barcos que desplazaban, en total, 35.000 toneladas.

Entre los buques hundidos por dicho submarino figuran los siguientes que no han sido mencionados por la Prensa inglesa:

El vapor «Gravina» que desplazaba 1.142 toneladas; el velero italiano «Mari» de 1.221 toneladas y el velero sueco «Hugo Hamilton», de 2.565 que iba cargado de salitre.

Entre los demás buques hundidos por el mismo submarino figuran los siguientes:

Un vapor de 4.500 toneladas, que iba cargado de material de guerra, valorado en 60 millones de marcos; otro vapor de 8.200 toneladas y un velero de 2.000, un vapor de 5.000 y un velero de 2.700.

Todos estos buques llevaban cargamentos muy valiosos, como trigo, carbón, salitre, etc.

Fueron hechos prisioneros, de la dotación de los citados buques, 12 personas, cuatro de ellas capitanes.

Otro buque hundido Amsterdam.—Ha sido hundido el vapor «Eda».

Sin tráfico marítimo Nauen.—Varios submarinos que han regresado a su base dicen que no han encontrado tráfico marítimo en el Mar del Norte.

Pesquero torpedado Londres.—Un submarino alemán ha hundido al buque pesquero «Gin Alfred», que se hallaba de vigilancia.

El sumergible se llevó prisionero al capitán. Los restantes tripulantes se han salvado.

Más buques hundidos Nauen.—Se dan como hundidos tres vapores de 9.500 toneladas cada uno y seis pesqueros que desplazaban 900 toneladas cada uno.

Madrid, 19 (100) El silencio de los ingleses

Nauen.—La Prensa hace resaltar el silencio que guardan los ingleses respecto al hundimiento de sus buques.

Indican los diarios germanos que el submarino que hundió al «Africa», hundió buques que desplazaban, en total, 12.800 toneladas.

Los aviadores Madrid, 19 (530) El parte oficial inglés de aviación

Poldhu.—El Almirantazgo transmite el siguiente parte oficial:

«Ayer los aviones ingleses bombardearon el aeródromo de Giste Lits. También bombardearon el puerto de Brujas y los buques que había en él».

Madrid, 19 (100) Los aviadores ingleses

Nauen.—Informes alemanes dicen que los aviadores ingleses no se atreven a rebasar las líneas alemanas.

Ayer únicamente bombardearon la línea fronteriza.

Aparatos perdidos Nauen.—Durante el mes de Enero último perdieron los aliados 55 aviones y 355 los alemanes.

De éstos 26 se hallan en nuestro poder. Los alemanes, además, derribaron al enemigo tres globos cautivos.

Comunicados oficiales Madrid, 18 (100) El alemán

Nauen.—El Gran Cuartel general alemán transmite, por radiograma, el acostumbrado parte oficial de la noche, que dice así:

«Ha habido cañoneo en el Artois, en el sector del Somme y a orillas del Ancre. Rechazamos ataques de los ingleses al Sur de Mincumont.»

También han sido rechazados ataques de los franceses a orillas del Aisne, en Bertiau Bac y en la Champagne.

Al Sur de Ripont los aviones han bombardeado los depósitos enemigos, estallando grandes cantidades de municiones. Hasta San Quintin se percibió el temblor producido por las explosiones.

En el teatro de la guerra oriental no logramos varias empresas de los rusos, desarrollándose combates.

En los frentes del Archiducado José y del general Mackensen y en el de la Macedonia ha habido débil actividad».

Madrid, 18 (530) El ruso

Poldhu.—(Radiograma).—Transmiten de San Petersburgo el siguiente comunicado:

«En el frente occidental ha habido lucha de fusilería.

En el frente rumano ha habido encuentros de avanzadas.

En el Mar Negro hundimos 16 veleros turcos en las costas de Anatolia».

En otros puntos ha habido cañoneo y lucha de minas.

Derribamos un taube. Nosotros perdimos un avión.

En la Mesopotamia, a la derecha del Tigris, mediante operación de infantería y artillería, nos apoderamos de un frente de mil yardas por 500 de profundidad.

Enseguida asaltamos el ala derecha enemiga, asegurándonos en un frente de 850 metros.

Ha quedado libre de enemigos el sector de Darha Bend, excepto algunos puntos que defienden todavía los turcos.

La caballería opera a la izquierda del Suroeste de Shurand Bend, progresando.

Apresamos 89 oficiales y 1.900 soldados, cogienod, además, 5 ametralladoras, 2.500 fusiles, municiones y vituallas.

Destrozamos una sección de pontoneros.

Ocupamos el ángulo del Sureste y Sur de Shurand Bend.

El austriaco Viena.—Se ha publicado el siguiente comunicado oficial:

«El enemigo nos ha atacado al Noroeste de Hertaran. Rechazamos grandes ataques del enemigo cerca de Stanislaw y al Sur de Eberlein Eitzenay».

El alemán Nauen.—El Gran Cuartel general alemán transmite el siguiente comunicado oficial:

«Rechazamos, cuerpo a cuerpo, un grande ataque de los ingleses a Norte de Armentieres, al Sureste de Lille, al Norte del canal de Labasse y en Ransart.

El enemigo ha intensificado la lucha en el campo de Moos y a orillas del Ancre.

Apresamos 130 enemigos, a quienes cogimos, además, cinco ametralladoras.

El enemigo abandonó, en dichos puntos, las posiciones avanzadas.

Rechazamos un ataque de los ingleses al Sur de Pys.

El enemigo nos ha cañoneado violentamente en el frente de la Champagne.

Un cañon alemán ha bombardeado el puerto de Boulogne.

En el frente de batalla de Oriente, nuestro cañoneo interrumpe las líneas rusas del Sureste de Daniburgo, haciendo 50 prisioneros.

En el valle de Oitox han tenido que bañarse los rusos bajo nuestro cañoneo.

En el frente del general Mackensen, ha habido, en general, calma.

Al Norte del lago Doiran dispersamos una compañía inglesa que avanzaba».

En la Cámara turca Madrid, 19 (100) El programa del Gobierno

Nauen.—El Gran Visir de Turquía ha leído en la Cámara de Constantinopla el programa del Gobierno.

En él se manifiesta que continúan los hechos extremos del enemigo para arrojar a los otomanos de Constantinopla y de los estrechos.

Considera ridícula esta pretensión, y a este efecto recuerda el desastre que tuvieron los aliados en los Dardanelos.

Asegura que no se abandonará Constantinopla mientras quede un turco.

«Para ello—añade—resistiremos la lucha, y haremos nuevos sacrificios hasta obligar a nuestros adversarios a que reconozcan el derecho a Turquía de existencia».

Otras noticias Madrid, 18 (100) Archiducado relevado

Viena.—El Emperador Carlos Francisco José que relevó, en el cargo de Mariscal de las tropas austro-húngaras, al Archiducado Federico, le ha agregado al Alto Mando, ordenándole que resida en Viena.

A negociar operaciones financieras San Petersburgo.—Ha marchado para Estados Unidos un Ministro ruso para negociar operaciones financieras.

Inauguración de los canales ingleses Londres.—El Gobierno se ha incautado de los canales británicos.

Madrid, 18 (530) El incendio en las fábricas de Burdeos

Berna.—Los periódicos de Lyon dicen que el incendio declarado en las fábricas Schneider y Creusot, de Burdeos, ha causado grandes daños.

El empréstito inglés Poldhu.—El nuevo empréstito inglés asciende a mil doscientos millones de libras.

La Bolsa

Madrid, 18 (100) Cotización del sábado

Interior contado	74/20
Amortizable 5 por 100	95/00
Amortizable nuevo	86/75
Banco de España	000/00
Compañía Tabacalera	277/00
Francos	80/80
Libras	22/48
Reserva	81/70

Sublevación en Cuba

Madrid 18 (530) El movimiento tiene carácter militar.—El comienzo de los disturbios

New York.—Ha estallado una sublevación. Esta tiene carácter militar.

Los disturbios han comenzado en las provincias centrales.

Los rebeldes se apoderan de dos poblaciones

New York.—Dicen de Cuba que los rebeldes se apoderaron de Santiago y de Canagua.

Luego se dirigieron los rebeldes hacia Santa Clara.

Alistamiento Habana.—El Gobierno ha ordenado el alistamiento de voluntarios para combatir a los rebeldes.

Los rebeldes, derrotados

New York.—Noticias posteriores recibidas de Cuba dicen que los rebeldes han sido derrotados a 17 kilómetros de la capital.

La caballería gubernamental persiguió a los rebeldes, dispersándoles cerca de Monojambo.

Madrid, 19 (100) Los rebeldes frente a la Habana

Londres.—La prensa inglesa dice que varios contingentes de rebeldes provistos de artillería y municiones se presentaron frente a la Habana.

Reina en esa población gran inquietud.

El gobierno ha hecho un llamamiento patriótico para salvar la situación.

Los rebeldes han cortado las comunicaciones con Pinar del Rio.

Peligra la ciudad de Santa Clara.

Destrozers yanquis hacia la Habana

Londres.—Han zarpado de New-York seis destroyers yanquis, con rumbo a la Habana.

El Carnaval

Madrid, 19 (100) El tiempo.—Máscaras y carrozas.—Los premios

La tarde ha sido espléndida, aunque algo ventosa.

El Carnaval estaba animadísimo en la Castellana, por más que las máscaras eran pocas y de mal gusto.

Las carrozas abundaban, empero poco artísticas también.

Donde se hizo más de notar el buen gusto fué en los coches engalanados.

Se declaró desierto el primer premio para carrozas.

El segundo se adjudicó a la del señor Bodas Camacho, que figuraba una arbolada quemada por grandes olas de fuego.

El tercer premio se adjudicó a una carroza del señor Cigarral.

El desfile estuvo muy animado, presenciándolo la Infanta Isabel.

De Provincias

Madrid, 19 (100) De Cádiz.—El «Reina Victoria Eugenia»

Cádiz.—Ha llegado el «Reina Victoria Eugenia» con 1.700 pasajeros, en su mayoría emigrantes.

De Castellón.—La crisis obrera.—Huelga general

Castellón.—El Centro Obrero ha celebrado una asamblea, siendo violentos los oradores y acordándose ir a la huelga general el próximo lunes día 26, hasta que el Gobierno atiende las necesidades de los obreros.

Varios comisionados recorrerán los pueblos pidiendo solidaridad.

Excita a que hablen todos los jefes de las minorías que integran el Congreso.

Le contesta el jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones.

Afirma que el Gobierno ha cumplido en Marruecos con su deber.

Defiende los contubernios del Gobierno con El Raisuli, que, según añade, han contribuido a dejar expedito el camino de Ceuta a Tetuán.

Indica que, además, se han rebajado en 30 millones los gastos de Marruecos y se han reparado 26.000 hombres.

«Cumplimos—añade—, en Marruecos, nuestros compromisos».

Manifiesta que no puede contestar a la pregunta referente a las medidas que se han adoptado acerca del bloqueo marítimo. Sobre este asunto, se remite a la contestación que ha dado España a la nota de los Imperios Centrales.

Califica de peligroso hablar, en este momento, del asunto. (Suenan en la Cámara gran ovación).

Excita a los jefes de minoría a que expongan su opinión.

Los señores Dato, Senante y Arévalo afirman que el Gobierno debe ser robustecido.

El señor Cambó dice que no tiene confianza en el Gobierno.

El señor Maura manifiesta que se debe apoyar al Gobierno.

El señor Lerroux, entre fuertes protestas de la Cámara, se declara francamente intervencionista en la guerra.

El señor Alvarez (D. Melquiades), en vista de la actitud de la Cámara se declara neutralista, y se muestra partidario de que sigan abiertas las Cortes.

El señor Rodés retira la proposición incidental.

Y se levanta la sesión.

SENADO

Aprobación del proyecto sobre las industrias

En la sesión celebrada ayer por el Senado se aprobó el proyecto de protección a las industrias nacionales.

Agresiones en Marruecos

Madrid, 19 (100) Muertos y heridos.—Entre los primeros figura un capitán

En el Ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama oficial del Comandante general de España en Marruecos, Sr. Jordana, dando cuenta de que, en una descubierta de las fuerzas del regimiento infantería de Chileana, que se hallan en la posición de Buchala, los moros, ocultos, hicieron una descarga causando la muerte al cabo Felipe Martínez y al soldado Aniceto Villar y resultando herido leve el soldado José Brazado.

Luego añade el despacho: «Las fuerzas españolas contestaron a la agresión, dispersando a los moros, sin que éstos, empero, dejaran de hostilizar. Resultó herido el capitán D. Francisco Díaz.»

El jefe de policía del sector del Kert, D. Juan Seguí, y el capitán Sr. Esparza visitaron el servicio del río Igan. Les acompañaban los ordenanzas y un sargento.

Cuando regresaban, a galope, los moros hicieron una descarga contra ellos, matando al capitán Sr. Esparza.

Su cadáver ha sido traído a esta plaza».

La revolución en México

Madrid, 19 (100) Londres.—Dicen de la frontera mejicana que el general Villa se encuentra al frente de cinco mil hombres en San Antonio.

Las tropas yanquis sostuvieron un pequeño combate con los villistas.

Los yanquis tuvieron tres muertos.

Noticias varias

Madrid, 19 (100) Romanones al campo

El jefe del Gobierno marchó al campo para regresar a Madrid al anocheecer.

Ruiz Giménez indisputo

El señor Ruiz Giménez acudió al despacho de su Ministerio, pero nos manifestó que nada tenía que decir.

El Ministro se hallaba algo indisputo.

Explosión de un polvorín de Melilla

«El Mundo» dice que, en Melilla explotó el polvorín de la plaza.

DESDE BARCELONA

Barcelona, 19 (530) Notas catalanas

Fallecimientos

Han fallecido el conocido fabricante don Isidro Gassol y al general de brigada don Eduardo Jalón.

La huelga de ebanistas solucionada

Los obreros ebanistas han acordado reanudar el trabajo por haberles concedido los patronos la jornada de ocho horas y por haber sido libertados los compañeros presos por el asesinato de un esquirol.

Esta huelga ha durado cuatro meses.

Los obreros textiles

Los obreros textiles de Sabadell han concedido un plazo de 48 horas a los patronos para que contesten si acceden a las peticiones que les tienen hechas.

En el caso de ser negativa la respuesta, irán a la huelga.

Los fogoneros y marineros

Los fogoneros y marineros de «La Naval» han acordado pedir un aumento del 100 por 100 en sus salarios y que se les hagan seguros de vida, para navegar en las zonas bloqueadas.

Exigen también la creación de un Montepío.

Notas del Carnaval

A pesar de la inseguridad del tiempo circularon muchas máscaras celebrándose en el paseo de Gracia la tradicional «rua», a la que concurren gran número de carrozas y comparsas.

Las tribunas estaban atestadas.

Las autoridades asistieron a la del Ayuntamiento.

Al anochecer cayó un chubasco que dispersó al público.

En el palacio de Bellas Artes se celebró un baile popular patrocinado por el Ayuntamiento.

El sorteo de mozos

Se ha verificado sin incidentes el sorteo de los reclutas del próximo reemplazo.

Muchos recorrieron las calles llevando el número escrito en la copa del sombrero.

Palom Gari

Boletín Religioso

HOY

En San Jaime, a las seis de la tarde expuesta S. D. M. se rezará el Santo Rosario y acto seguido se practicará el día 19 en obsequio del Patriarca San José y mediación de desagravio.

Martes 20 a las 6 de la tarde expuesta S. D. M. se rezará el Santo Rosario y acto seguido se practicará un ejercicio de desagravio con meditación.

MANANA

Santos.—San León, obispo y confesor.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Catedral Basilica en desagravio de las ofensas que recibe Cristo Jesús estos días de Carnaval: Exposición a las seis, y acto continuo Prima, Tercia, Sexta y Oficio matinal; a las diez y cuarto Nona y Misa mayor con sermón por el Reverendo Padre Miguel Alcover, S. J.; por la tarde a las cinco y cuarto Vísperas y completas; a las seis y media Matines y Laudes, procesión y solemne reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, conclusión de los Ejercicios Espirituales: A las siete misa de Comunión general; por la tarde a las cuatro, expuesta el Santísimo Sacramento un rato de oración mental y las Letanias, y a las seis, Rosario, Trisagio, plática final, estación y Bendición Papal después de la reserva de S. D. M.